

令和3年第11回定例教育委員会会議録（要旨）

開会日 令和3年11月18日
場 所 市役所406会議室
時 間 午後2時00分 開会

（出席委員）

豊田教育長、佐藤委員、鈴木委員、渡邊委員、滝委員

（欠席委員）

なし

（委員以外の出席者）

日下部教育部長、滝学校教育課長、早川生涯学習課長、手塚学校給食センター所長、宇梶図書館長、樫村教育総務課長、中野教育総務課課長補佐、畠山教育総務課主事補

（次 第）

- ・議 事 議案第27号 専決処分の承認を求めることについて
専決第10号 令和3年度教育費11月補正予算要求について
- ・報告事項 (1) 市内の放射線状況について
(給食センター)
(2) 12月の教育委員行事日程について
(3) その他

教育総務課長

定刻となりましたので、令和3年第11回定例教育委員会を始めさせていただきます。はじめに、豊田教育長より御挨拶と教育長報告をお願いいたします。

(教育長からの挨拶、教育長報告)

教育総務課長

ありがとうございました。ただいまの教育長からの御報告について御質問等ございましたらお願いいたします。

(質問等無し)

教育総務課長

それでは次にまいります。ここからの議事進行については教育長にお願いいたします。よろしくお願いいたします。

(議案第27号 専決処分の承認を求めることについて
専決第10号 令和3年度教育費11月補正予算要求について)

教育長

それでは本日の議事に入ります。
教育総務課長から説明をお願いします。

各課長

(別紙議案書に基づき説明。)

教育長

令和3年度教育費11月の補正予算要求についての説明がございました。
御質問等がございましたらお願いいたします。
御質問等無いようなので原案のとおり承認ということでよろしいでしょうか。
(「はい」の声多数)
ありがとうございます。それでは承認といたします。

(報告事項(1) 市内の放射線状況について)

教育長

学校給食センターから報告をお願いします。

学校給食センター長

給食全量にかかる放射能測定結果と茨城県産等生鮮食材についての結果ですが、検出されておりません。以上です。

教育長

放射線状況についてはただいまの報告の通りです。

(報告事項(2) 12月の教育委員行事日程について)

教育長

教育総務課長から報告をお願いします。

教育総務課長

12月の教育長及び教育委員の行事日程は3件です。現在、コロナも落ち着いておりますので、定例教育委員会の開催に併せまして、給食の試食会及び学校訪問を実施したいと考えております。皆様の机に配付してあります、教育委員会定例会及び給食試食会・学校訪問日程(案)を御覧ください。12月16日(木)午前10時から第12回定例教育委員会を学校給食センターの会議室において開催したいと思います。委員会終了後、同センターで給食試食会を実施いたしまして、昼休みを挟んだのち、磯原中学校に移動し、5時限目のタブレットを活用した授業を参観する予定でおります。詳細につきましては、日程(案)記載の通りですが、委員の皆様の御都合はいかがでしょうか。

各委員

大丈夫です。

教育総務課長

それでは日程(案)のとおり開催したいと思います。磯原中学校までは市役所玄関前から公用車にて移動したいと思いますので、昼休み後の午後1時10分までに市役所のロビーに皆様にはお集まり願いたいと思います。配車につきましては、委員の皆様はハイエースになります。学校訪問終了後、帰庁し解散となりますのでよろしく願いいたします。

次ページは12月の教育委員会における主な行事予定となりますので、後ほど御覧ください。報告は以上です。

教育長

1 2月の教育委員行事日程については以上です。

(報告事項(3) その他)

教育長

その他に移ります。御意見等がございましたら事務局、教育委員さんから
よろしく願いいたします。

渡邊委員

学校教育課長にお願いしたいのですが、中郷第一小学校のホームページを
見たときに何を最初に見たいかということについて、グランドデザインや、
いじめ防止の方針といった特別なページ以外ですと、学校だよりだと思いま
す。しかし、11月の学校だよりがまだ掲載されておられません。せっかく素
晴らしいものが出来ているので学校のPRになると思います。

学校教育課長

学校教育課で手分けして確認し、学校のPRにもなることと捉え、連絡を
取り合い対応させていただきます。ありがとうございます。

滝委員

ホームページから学校だよりを探すのが大変です。

渡邊委員

中郷第一小学校以外にもまだ11月の学校だよりが掲載されていない学校
があります。

滝委員

最近見るように心がけているのですが、これは学校独自のものでそれぞれ
が工夫していて良いと思いますが、我々慣れない者が全部の学校を見ようと
すると大変です。これは統一するとなると学校の独自性を抑えてしまうもの
もあるのでしょうか。関係者は自分の学校、保護者ということからすると自分
の学校のみをチェックすれば良いのだと思いますが、我々からすると探すの
が難しく大変です。

滝委員

先日、宮城県の「豊里こども園」への不審者侵入事件があつて、京都府で

も日本刀のようなものを持った者が学校近くをうろついており、通報を受け捕まえたところ、模造品だったそうです。どちらにしても大ごとにならずに済み、結果的にホッとしているところです。特に「豊里こども園」は今年4月に開園した非常に大きな保育園らしいのですが、4月から今までに2回の訓練を行い、それがまさにあてはまり、対応が出来たそうです。子供たちに過剰な刺激を与えないように「そろそろ雨が降りそうなので中に入りましょう」、「いかのおすしが届きました」という言葉を不審者が来た際の教職員に対する信号として使っていて、上手だと思って見ておりました。そこで今、市内の小中学校では防災訓練などがコロナ禍ということで非常にやりづらい時節ではあるのですが、どうなっているのか心配になりました。学校のホームページを見ると、やはりコロナ禍で避難訓練についてはあまり出てきていないようです。特に学期に1回大きなものをやったり、そのほか引き渡し訓練や津波、雨の中の緊急避難など色々な場合が考えられますが、私が現職の時にできなかったものがいくつもありました。それは登下校中の対応です。やらなくてはいけないと思いつつできませんでした。先生がおらず、子供たちだけで判断して動かなければならないような場合の対応や訓練、これも合わせて計画通りの避難訓練と合わせてこの先強化する必要があると思いました。コロナ禍で皆さん職を失ったり、人との付き合いが希薄になったりとうしても自暴自棄になっている社会人が増えています。自殺するにも一人では死にきれないので巻き添えを探したり、どうやったらたくさん殺せるかと考え、今回は園を狙った。こういったことをこのコロナ禍であることを含めて考えると難しく、緊張感を持って臨まなければいけない部分かと思えます。

教育長

学校教育課で何か把握しているところがあればお話していただき、難しければ次回報告ということでも良いと思いますが、いかがでしょうか。

学校教育課長

まず、避難訓練は年度初めにまず実施しているかと思えます。あとは併せて定期的に年間計画に従って行っているところですが、近いところで2学期におきましては9月に通常であれば実施するところですが、臨時休業でしたので、実施されずに過ぎているということも考えられております。その実態は確認できておりませんので、改めて確認し、次回御報告させていただきます。校長会にもただいまのお話はお伝えして、大事なこととして実施を進めたいと考えております。以上です。

渡邊委員

一番大事なのは「想定」なのかと思います。何十年も前の頃は火事や地震だけでした。それがひたちなか市の災害後に原子力が加わり、東日本大震災後も避難のマニュアルが追加されてきました。増えてきたので、学校独自に地域連携の人や評議員さんもいるだろうし、この学校ならばどういう想定が必要なのか、その辺を校舎の中にいる教員はやはり広い考えでそういう想定は考えた方が良くと思うので、投げかけて意見をいただきながらそういう想定をしていくと良いと思います。

安全点検についてなのですが、以前に地震でブロック塀が倒れて点検が入ったり、千葉県の交通事故で通学路の点検が入ったりと、事故があると点検が強まります。宮城県ではネットの支柱が倒れました。このように何かがあると増えていきますが、安全点検も避難訓練と同じように学校それぞれ環境が違うので、見渡して色々な目で点検を強化していかないといけないと思いました。最近では、保育園で遊具に挟まってしまった子もいたし、長野県では、敷地内の記念碑で遊んでいたら倒れて下敷きになってしまったという事もありました。ですので、子供たちは想定外の行動をするので、色々な目でどういう危険があるのかを安全点検を県から来るマニュアルの基準表にプラスアルファをすることが必要ではないかと事故のニュースを見て思いました。機会があれば学校にも投げかけていただければと思います。

教育長

学校による安全点検と市教育委員会での安全点検があります。総合的に一つひとつ確実にやっていくという事が大事ですね。学校にもお話していただけるとありがたいです。

渡邊委員

最近建てたものは、真ん中に鉄筋が入っているものが多いと思います。しかし、何十年も前だと倒れるという事を想定しないのでコンクリートで固めただけのものもあるのではないかと思います。また、酸性雨等で年月を経て劣化している部分があるかと思っています。

佐藤委員

学校行事と市の行事予定についてなのですが、コロナもだいぶ収まってきて、各学校で修学旅行や遠足、校外学習が始まっていると思います。ここ一年コロナの影響でなかなか子供たちが行動出来なかったり保護者も子供たちの活躍を見る機会がなかったという事でしたが、徐々に解消されてきている

と思います。しかし、長距離走や授業参観などが、ある学校では保護者見学ができて、ある学校ではできないそうです。楽しみにしている子供たちもいますし、やはり親も見たいと思います。学校の規模や状況等色々ありますが、できれば市内統一ということで各学校対応していただければ良いというお話もいただいておりますのでこの場でお伝えしていきたいと思います。来年1月には成人式を開催する予定で進んでいると思うのですが、そういった節目節目の行事もそうですし、ぜひ子供たちのためにやっていただければ思い出にも残ると思いますのでよろしく願いいたします。各学校の考えもあり、難しいところではありますが、よろしく願いいたします。

教育長

校外学習や修学旅行、県外への修学旅行や宿泊学習は体験ということでしたが、だんだんコロナ対応ができてきています。対応の状況とコロナの感染状況と合わせて子供たちの様子を教師の皆さんや地域の皆さんに見ていただくのが励みになると思います。11月24日に校長会がありますので、話題提起をしながら共通理解を図りたいと思います。

鈴木委員

嬉しい話が2つありますので御報告させていただきます。学校それぞれに色々な形で色々な事を行っていると思いますが、大津小学校の修学旅行の先生と児童の態度、振る舞いが素晴らしかったと報告をいただきました。教育委員会の皆様のお陰だとおっしゃっており、とても嬉しく思いました。それからコロナ対策ですが、精華小学校の修学旅行の帰りの子供たちの引渡しをドライブスルーのようにしていただいたそうで、保護者の方が感動しておりました。ありがとうございます。

佐藤委員

磯原中学校で先にやったようです。車が並んでいてそのまま順番に子供たちの前まで行き、先生が案内してくれるそうです。大人は降りないまま子供を乗せるそうです。

教育長

嬉しい話を聞くと本当に力になります。ありがとうございました。委員さんから貴重な御意見をいただいたので、実現を図って取り組んでいきたいと思います。次回、ただいまのお話の中で報告が出来ましたら次回の教育委員会で報告をさせていただければと思います。

教育長

そのほか無ければ議事進行を教育総務課長にお戻しします。

(閉 会)

教育総務課長

以上で令和3年第11回定例教育委員会を閉会いたします。ありがとうございました。

閉会 午後2時55分